
随着人口老龄化的加剧，健康
养 老 成 为 社 会 关 注 的 热 点 话 题 。
两会上，全国人大代表、安徽省工
商联副主席耿学梅提出了自己的
看法。

“据统计，到 2020 年我国将近有两亿老龄化人口，而且由于老龄
人口来自不同阶层，他们的需求是不同层次的。”耿学梅认为，随着未
来生活质量要求越来越高，健康养老一定要和智慧城市相结合。“本来
这次上会是准备呼吁出台政策的，但我注意到，不久前的2月20日，国
家出台了智慧养老行动计划，所以建议国家加大力度推进智慧健康养
老产业发展。“毕竟这牵涉到每个人的利益，跟大数据相关联，跟智慧
城市相关联。”

此外，耿学梅还提到工商联系统从去年开始，一直以社会脱贫的
角度参与推进脱贫攻坚工作，“我认为，在推进精准扶贫工作中，产业
扶贫和就业扶贫应该起到主导的作用，建议政府要加大产业扶贫政府
投入。”

全国人大代表、安徽省工商联副主席耿学梅：

健康养老
要与智慧城市相结合
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三八节，女代表、女委员都关注啥
今年的“三八”妇女节，又与全国两会喜相逢。
都说“妇女能顶半边天”，让我们一起来看看女代表、女委员们是如何发挥“半边天”作用的？她们都关注了哪

些话题？ ▋本版文图 特派记者 祝亮 刘海泉 于彩丽 汪婷婷

“全面二孩”政策实施后，如何完善
后续医疗、教育资源配套，在今年的全
国“两会”上，成为全国人大代表、安徽
省妇联副主席高莉关注的话题。

“目前，我们的妇幼保健服务能力
比较薄弱，存在业务用房不足、科室设置不标准等问题，难以适应新形势
下新需求。”高莉希望国家能够采取更加有效的支持措施，探索市县两级
医疗机构产科、儿科与妇幼机构联合建立“临床＋保健”类型妇幼保健院
的新模式。

随着“全面二孩”政策的实施，学龄前人口必将增长，托幼需求也将增
长。对此，高莉建议，继续强化政府对公共托幼服务的责任，进一步扩大1
至3岁学前教育资源，加强对托幼事业的整体规划、财政投入和统筹管理。

“政府应设立专项资金支持或出台政策，鼓励社会资本投入到针对3岁以下
婴幼儿托儿所、幼儿中心等机构的开办。通过购买服务、财政补贴、减免税
收、价格监督等方式，支持和引导民办托幼园所积极提供优质廉价、中低收
入家庭负担得起的托幼服务。”

全国人大代表、安徽省妇联副主席高莉：

鼓励社会资本
开办托幼机构

著名黄梅戏表演艺术家韩再芬，多
年来一直不忘为黄梅戏、传统文化传承
鼓与呼。在这次全国两会上，她希望艺
术剧团能创造更多好作品，同时呼吁政
府能搭建更多平台，让传统艺术有机会呈现出来。

今年“两会”期间，正值国家大剧院举办“第二届国家大剧院黄梅戏艺
术周”，其中，就有韩再芬领衔主演的《徽州女人》和《女驸马》等经典剧目。

“我白天要到会场，晚上还要去赶剧场，虽然比较辛苦，但是很值得。”
在接受市场星报、安徽财经网（www.ahcaijing.com)记者采访时，韩再芬表
示，希望通过一场场的演出，能让更多的人认识和爱上黄梅戏。

谈到传统文化传承时，韩再芬认为，近些年虽然国家投入加大，剧团也
有了活力，但感觉还缺少创造力。“好作品是靠艺术家用心去铸造起来的，
艺术剧院如果不努力推出新作品，一味靠政府扶持，肯定会走入死胡同。

“韩再芬同时建议，政府部门搭建更多的平台，让传统艺术能够有机会呈现
出来，让基层的群众近距离接触。“只有接触到，有机会看，才有可能发自内
心地喜欢上，让传统文化成为生活中的一部分。”

全国人大代表、黄梅戏表演艺术家韩再芬：

搭建更多平台
呈现传统艺术

全国政协委员、北京市副市长程红
在接受采访时谈道，《政府工作报告》中
提及了很多减税、降负的概念，她认为
这对于民营企业的发展会有很多直接
的推动作用。

“这几年的市场竞争非常激烈，民营企业尤其是中小型企业的发展
遇到了不少阻力，归结原因基本是企业负担重、成本高。”因此，程红认
为，要减轻企业负担，促进实体经济健康发展，一方面是要减税，一方面
是更要大力度地轻费，“在政府日常的征管方式上，应该更多的考虑企
业现实。”

程红给记者举了个例子，比如说在残保金的缴费问题上，去年实行了一
种新的标准，使得一些企业尤其是汇聚了众多高级人才的企业，产生了比
较好的反响。“所以，我们也在研究，政府怎样才能更加科学地推进相关的
管理制度，保证企业的成本、尤其是公共成本降下去，因为这对于企业的盈
利来说太重要了。”程红表示，在整个激烈的竞争中，政府和企业要共同努
力，才能实现中国企业竞争力的现实性的提高。

全国政协委员、北京市副市长程红：

企业“减负”需政府
和企业共同努力

“文化是一个民族的血脉和灵魂，
民族的强盛离不开文化的兴盛。”全国
政协委员、合肥市副市长吴春梅，同时
也是一名教育工作者，她最关心的自然
是优秀文化的传承和青少年的教育问题。

“要引导全社会树立对待传统文化的科学态度，制定中长期研究规划和
年度行动计划，培养高水平研究团队，推出系列研究成果，特别是人民群众
喜闻乐见的普及性的优秀传统文化读本。”吴春梅在接受采访时建议。

吴春梅表示，要推进传统文化教育实践化，打通优秀传统文化教育的
“最后一公里”。“也就是说，要加强优秀传统文化教育实践化，比如说丰富
乡土文化特色课程，拓宽传统文化教育广度，使学生潜移默化接受传统文
化的熏陶。”吴春梅说。

另外，她认为要重视学生的养成教育，将经典诗词诵读纳入日常活动，培
养学生崇德向善等习惯的养成。“最好是营造有浓郁传统文化氛围的校园环
境，推进传统文化进校园，做到校园每一个角落都能说话、都能育人。”吴春梅
还建议，教育事业应该以提升传统文化素养为导向，建立全方位育人体系。

全国政协委员、合肥市副市长吴春梅：

打通优秀传统文化教育
“最后一公里”

全国政协委员、第十一届全国妇女
联合会常委周涛是来自安徽淮南的姑
娘，也是家喻户晓的主持人，更是一名
优秀的文艺工作者。在本届政协会议
上，她表示最向往文化创造中的“工匠精神”。

周涛告诉记者，她对《政府工作报告》印象最深刻的是，总理用了一个段
落去谈“工匠精神”和“工匠文化”。在周涛看来，工匠精神不应局限于手工
业、制造业，而应贯穿于社会生活的方方面面。这种精神和文化就是要求你
对你所从事的事业不仅要坚守和努力，还要有一份始终如一的敬重和尊崇。

当谈到如今的文学、艺术、影视业的发展时，周涛认为，这种“工匠精
神”在大幅度地削减。“你们应该都知道，现在很多大热的影视剧、电视节目
等其实是‘新瓶装旧酒’，是引进国外的版权，这些其实还是说得过去的。
但是有些热门的影视剧、网络IP等涉及了明显的抄袭和侵权，作为一个文
艺工作者，我感到汗颜，这对于真正的文化创造来说是一种亵渎。”周涛说。

周涛认为，这些快餐式的、拼凑的东西其实是昙花一现的，只有真正具
备“工匠精神”的文化作品才能经得起时间的检验。

全国政协委员、第十一届全国妇女联合会常委周涛：

文化创造不能没有
“工匠精神”


